



Mi Universidad

Nombre del Alumno: ANA JOCABET GARCIA VELAZQUEZ

Actividad: RITO

Nombre de la Materia: ANTROPOLOGÍA MÉDICA

Nombre del profesor: Dra. IRMA SANCHEZ PRIETO

TAPACHULA CHIAPAS, A 16 DE MARZO DEL 2023.

RITO

Limpia tradicional de San Juan Chamula, Chiapas.

Los chamulas mezclan en este ritual el catolicismo con su tradición maya, dando como resultado un ritual único en México, uno de los pocos a los que cualquier visitante tienen acceso pues normalmente el chamán ofrece sus servicios en la entrada de la iglesia del pueblo.

Las dolencias que pueden ser sanadas a través de una limpia tradicional son tanto físicas como espirituales:

- Desamor
- Envidias
- Problemas de trabajo
- Mal de ojo
- Pérdida del espíritu

Dependiendo de la gravedad del caso, en ocasiones es necesario hacer ofrendas de gallos o gallinas; se cree que, al morir estos animales en sacrificio para los santos, muere también la enfermedad y se libera el mal.

El ritual inicia sentándose en una silla y extendiendo los brazos hacia el frente; enseguida el chamán toma las manos del paciente y empieza a sentir su pulso, así se puede dar cuenta si existe algún problema. Comienza a sobar las palmas de sus manos al mismo tiempo que jala aire con su boca, absorbiendo el mal.

Después realiza diferentes oraciones en tzotzil y toma un poco de pox (bebida tradicional hecha a base de maíz) y escupe al paciente para limpiar su cuerpo.

Posteriormente pasa las velas de la cabeza a los pies para limpiar el espíritu y, por último, le frota todo el cuerpo con un huevo para después romperlo en un vaso con agua, ya que esta captura todo lo malo.

Para terminar, coloca enseguida una a una las velas en el suelo y las enciende. Si las llamas se mueven mucho, se apagan o se caen, hay un problema fuerte; y por el contrario si permanecen tranquilas y de pie no hay nada de qué preocuparse: el paciente está sano.